

La *villa Ranciscus* (Rancy) est citée dès le XI^e siècle dans le cartulaire de l'abbaye de Cluny. L'église, sous le vocable de Saint-Just du diocèse de Lyon, servait de chapelle d'un château dont subsistaient encore quelques fondations vers 1900. Elle a conservé son apparence bien romane avec son chœur aux arcs brisés et son abside en cul-de-four, même si elle a été restaurée. Après l'incendie ayant ravagé le village le 26 février 1653, provoqué par des rebelles à l'autorité de Louis XIV et de Mazarin, l'église a conservé ses substructures romanes. Elle a été l'objet de travaux de consolidation et de restructuration, entrepris à partir de 1830 par l'architecte Gaguin. On prévoit même une imposition par ordonnance royale du 26 septembre 1830. Trente ans plus tard, en 1863, l'architecte Bosviel de Chalon prévoit une quasi-reconstruction de l'édifice. Alors que les discussions s'orientent avec les architectes Narjoux de Chalon, puis Gallier de Tournus vers la construction d'une nouvelle église, la guerre de 1870 éclate, et le projet est abandonné. Une lettre de 1891 de l'évêché d'Autun adressée au Préfet alerte sur l'état de péril du bâtiment et la mise en danger des paroissiens. L'église est restaurée à une date inconnue, car M. Boulet, curé de Bantanges,

en est le desservant en 1905. Vers 1930, on assiste à une réfection importante de l'intérieur, exécutée sous la conduite d'un prêtre dynamique, l'abbé Ripaux, curé de Bantanges et Rancy, avec des fonds provenant en grande partie des quêtes, pèlerinages à la *grotte de Lourdes* de Bantanges (édifiée vers 1920) et dons particuliers. En 1978, le toit de la chapelle est rénové en tuiles plates. En 1995, le conseil municipal décide l'exécution de travaux urgents, où la commune de Rancy s'est largement investie. Simultanément, depuis 1981, un comité paroissial d'aménagement contribue efficacement aux travaux de restauration intérieure de l'édifice.

Intérieur

La petite église de Rancy, de construction soignée, se compose d'une nef unique, d'une travée sous clocher accostée de brefs croisillons et d'une abside semi-circulaire. La nef est couverte d'un lambris de section trilobée. La travée sous clocher, délimitée par quatre arcades en cintre brisé, est couverte d'une voûte d'arêtes, et les croisillons, de berceaux transversaux. Les retombées des arcades Ouest et Est sont soulignées par des impostes chanfreinées.

L'abside est couverte d'un cul-de-four aigu et ajouré, dans l'axe et au Sud, par des baies en plein cintre très ébrasées.



Une crédence en anse de panier et piédroits amortis est creusée dans le mur Sud du chœur. Une porte en plein cintre, au Nord, donne accès à la sacristie.

Extérieur

Le clocher de croisée, carré, est ajouré, à l'étage unique du beffroi, de fenêtres jumelles en plein cintre prenant appui sur un cordon de pierre saillant. Le chevet est souligné d'un cordon double de dents d'engrenage, sous la toiture de tuiles plates et arrondies.



**Motif en dents
d'engrenage
du chevet,
sous la toiture**



Une corniche soutenue par des modillons en quart-de-rond supporte la toiture de la nef. La façade occidentale est creusée d'une porte en plein cintre que surmonte une petite baie rectangulaire ; petite baie de même forme, entre deux fenêtres en plein cintre, au Sud de la nef ; le mur Nord n'est pas éclairé. Devant l'église se trouve une croix en fer forgé, ornée du monogramme *IHS* (*Jésus Sauveur des Hommes*), érigée le 15 mars 1840 par le conseil de Fabrique.

Voyant Jésus venir vers lui, Jean déclara : « Voici l'Agneau de Dieu, qui enlève le péché du monde. » Jean 1, 29

L'église Saint-Just de Rancy fait partie de la Paroisse Saint-Jean-Baptiste-en-Bresse, dont le siège est à Cuisery, qui compte 14 communes, soit 10045 habitants.

Paroisse Saint-Jean-Baptiste-en-Bresse

88 rue de l'Eglise 71290 CUISERY

Tél. 03 85 40 06 24 Tél. 06 44 74 54 41

Mail : paroisse.saintjeanbaptiste71@gmail.com

Site : www.paroisse-saint-jean-baptiste-en-bresse.fr

L'Abergement de Cuisery, Bantanges, Brienne, La Chapelle-Thècle, Cuisery, La Genète, Hully-sur-Seille, Jouvençon, Loisy, Ménetreuil, Montpont-en-Bresse, Rancy, Ratenelle, Roménay

Saint Just de Lyon, évêque (+ 390)

Diacre de Vienne, Justus (ou Just) devint en 350 le 13^e évêque de Lyon. Il participa au concile de Valence en 374 et à celui d'Aquilée en 381. Puis, il s'exila dans le désert de Scété en Egypte, où il mourut quelques années plus tard, bientôt suivi par son clerc Saint Viateur. Les Lyonnais allèrent chercher leurs corps et les ensevelirent dans un mausolée de la grande nécropole de Saint-Irénée - Saint-Just, à l'emplacement de l'actuel jardin archéologique, rue des Macchabées.

Édition 2022



RANCY

Eglise Saint-Just



**Pastorale du Tourisme et des Loisirs
Diocèse d'Autun, Chalon et Mâcon**

www.pastourisme71.com